

MONS & VOUS

Le magazine municipal de Mons en Barœul



Écoles : lieux d'épanouissement

Travaux

Peau neuve pour les écoles
Provinces et Lamartine p.6

Culture

Une saison culturelle
qui déménage ! p.8

VOUS ÊTES BIEN À
MONS
EN BARŒUL

LE BILLET

Aux enfants d'Elzéard

Elzéard Bouffier est réapparu récemment dans le champ monsois à la faveur de l'inauguration le 7 juin de l'arboretum qui porte désormais son nom. Il est le personnage central d'un court récit « *L'homme qui plantait des arbres* » écrit en 1953 par Jean Giono, chantre de la ruralité provençale. Même si sa forme littéraire a pu faire penser au témoignage d'une rencontre avec l'auteur, Elzéard Bouffier est né de son imagination. Elzéard ne serait alors qu'une fiction même si, par la magie de l'écriture, il prend vie dans l'esprit de tous ses lecteurs. Ils y découvrent comment l'obstination, la détermination d'un homme seul s'alliant aux forces naturelles ressuscitent petit à petit un vallon désolé dont la vie s'était retirée et dans lequel il plante, un à un, année après année, des milliers de glands. Ceux-ci deviendront chênes, ils reconstitueront garrigues et forêts, l'eau se remettra à y couler et l'homme y reviendra cueillir les fruits de la terre. Certains n'y verront que le rêve éveillé de l'écrivain de Manosque qui, déjà, voyait dans ses collines les ravages de la déforestation et les effets de l'exode rural.

Mais ce texte a peut-être une autre portée car des « Elzéard Bouffier », de chair et de sang, agissent aujourd'hui partout dans le monde. Avec le même acharnement paisible, ils s'emploient à restaurer ou à sauvegarder des écosystèmes meurtris ou menacés, démontrant ainsi qu'homme et nature peuvent sereinement cohabiter. Tino Auca Chutas reforeste les plateaux andins avec des *Polylepis*, « l'arbre nuage » du Pérou ; en Inde, Purnima Devi Barman et son « armée » forte de 10 000 femmes ont planté 45 000 arbustes pour sauver les populations de marabouts argalas ; au Cameroun, Cécile Bibiane Ndjebet a restauré, avec un réseau de femmes africaines, plus de 600 hectares de terres dégradées et de forêts de mangroves. Ils sont ainsi animés de buts comparables ! Elzéard n'est certes pas à l'origine de

ce mouvement planétaire et de ces multiples vocations mais il incarne bien l'esprit, la philosophie, l'éthique voire même l'art de vivre de tous ces résistants de la terre. Alors à Mons, plutôt que d'en désigner un parmi tant d'autres, nous avons choisi de tous les honorer au travers d'un représentant imaginaire qui réunit en lui les mêmes qualités. Et puis, qui aime les arbres aime les feuilles et qui aime les feuilles aime les livres et pourquoi pas celui-là !

Les livres comme les arbres résistent au temps qui passe. S'ils dorment en hiver ou s'empoussièrent sur une étagère, aux premiers souffles du printemps, ils se réveillent comme les arbres renaissent sans la moindre ride sous les yeux de nouveaux lecteurs. Ne ressent-on pas la même paix faussement silencieuse au sein des forêts comme des bibliothèques. Quel doux plaisir de lire sous l'ombre protectrice d'un arbre et s'abandonner au pouvoir des livres qui bourgeonneront dans nos esprits. Chapitres et saisons, peut-être même peut-on lire un arbre avec la même émotion qu'un livre ! Alors, en levant les yeux, à la manière de Jean Giono, peut-être verrions-nous « *cette vague de feuilles qui coule d'arbre en arbre en soulevant une écume d'oiseaux* ».

À l'instar d'Elzéard, Mons en Barœul a été ces dernières années, et espérons-le demain encore, une ville qui plante des arbres (plus de 1 200 en six ans), convaincue que les arbres apporteront à l'avenir aux villes plus de lumières que les lampadaires !



SOMMAIRE

4 > 5

RETOUR EN IMAGES

Ce qui s'est passé à Mons en Barœul

6-7

TRAVAUX

Peau neuve pour les écoles Provinces et Lamartine

8

CULTURE

Restez à la page de la bibliothèque en 4 chapitres

9

LOISIRS

Une rentrée culturelle qui déménage

10

ESPACES VERTS

Dites-le avec des fleurs

11

VIE CITOYENNE

Cendriers urbains : des mégots au plastique

12

ÉCONOMIE

Le Café de la Mairie & La boulangerie de Souraya

13

SOLIDARITÉ

Les jouets monsois prennent la route de la solidarité

14

AÎNÉS

Une plongée dans les profondeurs marines

15

VIVRE À MONS

Je vis depuis 92 ans dans la même maison

16

SPORT

Hicham Hamrouni cultive la passion du jiu-jitsu brésilien

17

BRÈVES

Ce qu'il ne faut pas rater

18

TRIBUNES

Parole aux élus

19

AGENDA

Les sorties à Mons en Barœul



Mons & Vous, magazine municipal de la Ville de Mons en Barœul (27 avenue Robert Schuman 59370 Mons-en-Barœul tél. 03 20 61 78 90 / mairie@ville-mons-en-barœul.fr) édité à 8800 exemplaires par la Ville de Mons-en-Barœul

Directeur de la publication : Francis BOSSUT // Rédaction, photos et mise en page : service communication
Impression : Imprimerie Monsoise // dépôt légal 2025 // ISSN 1633-8111.

Toute reproduction totale ou partielle ne peut se faire sans l'accord exprès de la rédaction.

ÉDITO

ÉCOLES, ÉQUIPEMENTS CULTURELS ET SPORTIFS : LIEUX D'ÉPANOUISSEMENT

Début septembre, impossible de ne pas évoquer les différentes « rentrées » et reprises d'activités s'opérant après la période des vacances. Celles des associations et des clubs sportifs seront marquées par le forum annuel qui se tiendra le 13 septembre à l'éco-parc du Barœul. Mais la plus importante de ces rentrées est évidemment celle de tous ceux qui, ces jours-ci, se sont retrouvés pour une nouvelle année dans les écoles, collèges, lycées et universités. On pense évidemment en premier lieu aux élèves mais aussi aux enseignants, aux agents spécialisés qui les assistent, aux personnels administratifs et techniques et aux agents municipaux qui assurent le bon fonctionnement des écoles et des services périscolaires. De manière plus ou moins directe, nous sommes donc tous concernés !

Dans une période, hélas, en proie aux doutes et aux questionnements sur l'avenir des jeunes, la nécessité d'un système éducatif solide, efficace, capable de s'adapter aux circonstances et disposant des moyens appropriés à ses missions est plus que jamais une impérieuse nécessité. Les communes ne sont pas en charge de l'enseignement, en revanche, elles ont la responsabilité de donner aux écoles les moyens matériels de bien fonctionner. Notre ville en a fait sa priorité depuis plus de 20 ans. Cela s'est traduit par une multitude de travaux et de dispositifs d'accompagnement dont il est fait état régulièrement dans le "Mons & Vous" ou sur nos réseaux sociaux. Parmi les opérations les plus importantes, relevons sur ces dernières années les rénovations complètes des écoles La Paix, Anne Frank et du groupe scolaire Montaigne. Celle des écoles Provinces et Lamartine est en phase de démarrage. Un projet de plus de 10 millions d'euros présenté dans ce magazine. Au-delà de l'amélioration qualitative des locaux scolaires, ces opérations intègrent également la renaturation de leurs espaces extérieurs comme en témoigne spectaculairement la photo de couverture de ce numéro. Le programme « Des cours aux jardins d'écoles » est développé à Mons depuis près de 10 ans. Plus largement sur l'ensemble de la ville, cela nous renvoie au travail effectué sur la biodiversité, sur l'extension de notre parc arboré, sur nos pratiques de gestion des espaces publics... Ces actions ont été présentées au jury des « Villes et villages fleuris » au mois de juin.

L'épanouissement des jeunes Monsois et Monsoises passe par l'école mais pas uniquement. Le sport, la culture et la vie sociale pratiqués en dehors de l'école sont tout aussi importants, d'où l'attention majeure portée à nos équipements et au personnel qui les font vivre. Même si les malheureux événements qui ont touché notre ville ont différé certains chantiers, le nouveau stade Peltier devrait être livré en fin d'année et la construction du nouveau dojo, boulevard Mendès-France, a démarré. Signalons enfin dans cette même perspective notre bibliothèque qui, après tous les aléas liés aux problèmes du Fort, est ouverte quasi normalement et est désormais gratuite pour tous les Monsois. On ne dira jamais assez le rôle majeur de l'écrit et donc de son accès dans l'épanouissement



Visite de la rectrice et de l'inspectrice à l'école des Provinces qui va bénéficier d'un des importants programmes de travaux.

intellectuel de chacun.

Jean-Jacques Goldman, enfant d'émigrés, clamait dans l'une de ses chansons : « À coup de livres, je franchirai tous ces murs [...] Remplis ma tête d'autres horizons, d'autres mots [...] Montre-moi ces autres vies que je ne sais pas ».

On ne peut qu'y souscrire et, comme cette chanson s'intitule « Envole-moi », permettez-moi donc en cette rentrée de souhaiter un bon "décollage" à tous nos jeunes Monsois.

Rudy Elegeest
Maire de Mons en Barœul,
Conseiller au Bureau
de la Métropole Européenne de Lille



01

01 Remise des "Trophées des sportifs" / 10 juin | La Ville a récompensé 19 sportifs et 3 équipes pour leurs excellents résultats durant la 3^e édition des "Trophées des sportifs" au Polyèdre.



02

02 "Créa'Livres" / 3 et 5 juin | Lors de la 25^e édition de "Créa'Livres", les élèves de différentes écoles monsoises ont mis à l'honneur le livre en proposant leurs propres histoires et leurs manières de les raconter.

03 "Passons par les plaines" / 7 juin | Une trentaine d'espèces d'arbres à découvrir, des abeilles à rencontrer, des habitants de la mare à observer..., la nature était mise à l'honneur à l'occasion de "Passons par les plaines", organisé dans les plaines du Fort.



03



04

04 Braderie / 15 juin | Les Monsois étaient nombreux à chiner à la braderie des Hauts-de-Mons organisée par l'Ass'Haut de Mons.



05

05 Dimanches du Barœul / 20 juillet | Durant trois dimanches après-midi, l'éco-parc du Barœul accueillait les festivités des "Dimanches du Barœul" avec comme thème le voyage dans le temps. Le deuxième rendez-vous était consacré aux héros de Mons.

06 Fête estivale / 1^{er} août | Trois fêtes estivales étaient organisées par Caramel et ses partenaires. Le deuxième rendez-vous était sous le signe du vélo. Sur l'emprise Coty, les enfants pouvaient rouler sur le réseau de pistes cyclo, faire un tour de manège cycliste ou encore confier leur vélo à l'atelier de réparation.

07 Spectacle musical et pyrotechnique / 13 juillet | Les Monsois ont eu des étoiles plein les yeux lors de la soirée musicale et pyrotechnique organisée à la veille de la Fête Nationale.



06



07

LES ÉCOLES DES PROVINCES ET LAMARTINE FONT PEAU NEUVE

Presque cinquantenaires, les établissements situés rue d'« Île-de-France » et rue d'Alsace vont s'offrir une seconde vie. Un programme de rénovation inscrit dans l'ANRU 2 modernise, améliore l'isolation et verdit ces écoles. Les travaux démarreront en avril 2026.



Projection de l'école élémentaire des Provinces réhabilitée. Crédit illustration : @DSA Architectes

L'école des Provinces du nom du quartier dans lequel elle se situe est l'un des équipements publics emblématiques de la naissance du quartier du Nouveau Mons. Construite dans les années 1970, son architecture est parfaitement représentative des modes constructifs de l'époque : de longs bâtiments rectangulaires sur 2 niveaux avec un rythme régulier d'ouvertures comparable à celui des immeubles voisins. Elle est posée sur de grandes nappes uniformes de bitume. Elle est la plus grande des écoles élémentaires monsoises car elle avait été calibrée pour une ville de 30 000 habitants (Mons compte aujourd'hui 21 500 habitants). Elle comprenait 23 classes et des espaces intérieurs très généreux. D'évidence, elle est vieillissante,

mal adaptée aux besoins actuels et de plus elle est un véritable gouffre énergétique. Avec sa voisine, l'école maternelle Lamartine, structurellement plus intéressante avec sa distribution autour d'un patio central, elles méritaient, à cinquante ans, de s'offrir un seconde jeunesse. Elles ont été à ce titre inscrites dans le cadre du programme de rénovation urbaine de l'ANRU 2.

MODERNISER ET VERDIR LES ÉCOLES

Les objectifs du projet les concernant sont une rationalisation des surfaces bâties, la mise en conformité avec les réglementations thermiques en vigueur, un changement d'image par une enveloppe mettant en œuvre d'autres matériaux et d'autres codes

esthétiques, une requalification des cours plus verdoyantes et une meilleure intégration dans un secteur remodelé par les transformations du quartier. Le projet comprend ainsi la création d'un parvis piétonnier commun aux deux écoles côté ouest, dans l'espace libéré par la déconstruction partielle de l'immeuble Languedoc.

En février 2025, à l'issue du concours lancé pour l'attribution de ce projet, c'est le cabinet Damien Surroca Architectes qui a été retenu. Celui-ci est déjà intervenu à Mons sur les écoles Le Petit Prince et Montaigne. Selon les propres termes de l'architecte, il s'agit de transformer ce groupe scolaire désuet « en patrimoine architectural conciliant qualité d'accueil et confort

au quotidien dans un ensemble paysager ». L'ensemble des travaux est aujourd'hui estimé à 12 millions d'euros auxquels s'ajoutent 1,5 millions d'euros de maîtrise d'œuvre. Ce sont en effet plus de 3 500 m² de locaux à construire ou réaménager.

À ce jour, près de 4,5 millions d'euros de participations de l'État, de la Région au titre de l'ANRU et de la Dotation Politique de la Ville (DPV) sont d'ores et déjà notifiées. D'autres dossiers de subventionnement sont en bonne voie d'instruction auprès de l'État et de la MEL. Le chantier se déroulera en site occupé, c'est-à-dire que les deux écoles continueront à fonctionner sur place selon un calendrier précis qui s'étalera sur 3 ans, d'avril 2026 à mars 2029. Il n'y aura pas de bungalows provisoires mais, à certaines phases du chantier, les élèves seront déplacés dans des classes libres. On tire ainsi parti de l'excès actuel de surface disponible.

AVANT – APRÈS

La « nouvelle » école élémentaire comprendra 16 classes, une salle d'accueil périscolaire et une salle de pratique d'orchestre. À terme, le bâtiment ouest sera détruit et fera place à un préau extérieur.

Aujourd'hui les deux écoles disposent chacune d'une cuisine en liaison froide. Demain, l'ensemble disposera d'une seule cuisine desservant un réfectoire élémentaire et un autre autre maternel, séparés par une cloison vitrée. Malgré un léger



Intérieur comme extérieur des écoles vont être modernisés à partir d'avril 2026.



dénivelé, ces lieux de restauration prendront place dans l'espace actuel entre les deux écoles.

Un parvis paysager entre la salle de sport des Provinces et le pignon nord de l'immeuble Languedoc mènera aux entrées des deux écoles, à l'image d'une place animée de village sur laquelle s'ouvrent les équipements publics. Un auvent accueillera les élèves de l'école maternelle et, bien séparé, un vaste hall est prévu pour les élèves de l'école élémentaire.

Des matériaux pérennes et vertueux seront utilisés : briques, bois, zinc. La nouvelle tonalité des bâtiments tirera vers le rouge avec notamment le choix d'un rouge typique des chalets norvégiens. Les toitures seront également munies de panneaux photovoltaïques.

En termes de performance énergétique, on vise une réduction de 60 % des consommations d'énergie par rapport à l'existant. Le problème des fortes chaleurs est également intégré avec des mesures de régulation en termes d'orientation et de protections solaires combinées avec des rideaux de végétation dense.

Les phases de réflexion, d'études, de concertation avec les équipes pédagogiques, de finalisation avec la maîtrise d'œuvre s'achèvent actuellement. Bientôt seront lancés les appels d'offres des différents marchés, puis démarreront des travaux longs et toujours générateurs d'inévitables gênes. Cette opération de grande ampleur conclura la mutation de ce quartier entamée il y a plus de 15 ans. Rendez-vous dans 3 ans !



AVANT



APRÈS

Avant-après de l'école maternelle Lamartine réhabilitée. Crédit illustration : @DSA Architectes



RESTEZ À LA PAGE DE LA BIBLIOTHÈQUE, EN 4 CHAPITRES

La bibliothèque a rouvert ses portes au Fort, rue de Normandie en avril. Gratuité pour les Monsois, bourse aux livres, "Nuits des bibliothèques", heure du conte... Tour des chapitres que vous auriez manqués et qui vont vous donner envie de dévorer les livres !

Après quelques semaines de fermeture imposée en début d'année, la bibliothèque s'est bien adaptée à la situation du Fort. 70 % des collections adultes situées dans la partie non accessible au public, au premier étage, ont été descendues au rez-de-chaussée. La salle d'exposition a laissé place aux étagères tandis que la salle d'études continue d'accueillir les groupes d'élèves et étudiants ou les ateliers. Tour des actualités des bibliothécaires pour être à la page et (re)plonger dans la lecture !

LIRE SANS COMPTER

La tarification des usagers a évolué. Désormais, la bibliothèque est gratuite pour tous les Monsois, quel que soit leur âge marquant la volonté de la Ville de leur offrir le libre accès aux riches collections de livres et de contenus numériques. Pour bénéficier de cette tarification, il faut présenter un justificatif de domicile récent. Une tarification reste appliquée aux usagers extérieurs (10 € en tarif réduit et 25 € en tarif plein).



DÉSHERBER

Le "désherbage", qui vise à renouveler les collections de livres, aura lieu à la rentrée. Les bibliothécaires donnent rendez-vous à tous les mordus de livres le dimanche 21 septembre, pour sa bourse aux livres !



S'AMBIANCER

Si l'espace exposition du rez-de-chaussée a cédé sa place aux livres, la culture reste une invitée à part entière sous de multiples formes : des podcasts, des ateliers plastiques... ou encore des concerts. Le samedi 11 octobre, l'équipe vous donne rendez-vous pour l'évènement **Les Nuits des Bibliothèques** avec une programmation sur le thème Fiesta, où vous retrouverez fresque participative, photobooth, concerts, mais aussi de nombreuses autres surprises !



S'ÉVADER DÈS LE PLUS JEUNE ÂGE

Que ce soit dans les projets d'établissements scolaires, dans les événements tels que les "Rues aux enfants" ou encore les projets soutenus par la Cité éducative, la bibliothèque accompagne les enfants dès le plus jeune âge, mais aussi leurs parents, dans la découverte de la lecture. "L'Heure du conte" est un rendez-vous mensuel qui permet de (re)découvrir le plaisir de la lecture en famille. (Ne ratez pas une ligne de la programmation culturelle en page 9)

UNE RENTRÉE CULTURELLE QUI DÉMÉNAGE !

Depuis juin 2025, l'espace culturel Allende a repris des couleurs. La morose période des travaux derrière elle, la salle a rouvert ses portes pour accueillir l'ensemble des spectacles programmés lors de la saison culturelle de septembre à décembre 2025.



Entre Be Hop, les Fo'Plafonds, les spectacles jeunesse ou encore le cinéma... la programmation culturelle vise petits et grands !

La culture sera célébrée dans l'espace culturel Allende rénové. Pour la programmation de rentrée, la Ville a concocté un programme varié. A vos agendas !

DES TEMPS FORTS À GOGO !

Cette saison sera marquée par plusieurs temps forts. Dès le **21 septembre**, la rentrée démarre en fanfare avec le **Barouf des Fabriques**, une véritable ducasse qui prendra place au Fort de Mons où les participants pourront se laisser surprendre par des spectacles et rencontres inattendues. Un second temps, le **27 septembre**, mêlera de multiples événements au Fort. Préparez-vous à danser ! Au programme : déambulation futuriste et participative avec **Be Hop** par la **Cie Remue Ménage**, danse contagieuse avec le **Bal chorégraphique** animé par le **Ballet du Nord CCN Roubaix** et **DJ set spécial Fiesta** avec **Malik Berki**. D'autres temps forts vous feront voyager, comme un week-end spécial **Cultures du monde** avec les concerts de **Zalinka Quartet**, **Sitar Flamenco Musica** et **Tarab Med** et l'exposition photographique **Kilash, la Montagne Precieuse**.

UN CONCERT 100% TUBES RECYCLÉS

L'espace culturel accueillera de nombreux concerts : **Sarah Mc Coy** (blues, jazz, soul), **Ayako Tanaka**, supersoliste de l'Orchestre National de Lille (classique), l'**Orchestre d'Harmonie de Mons en Barœul** ou encore le **Concert des jouets**... Celui des **Fo'Plafonds** sera sans doute l'un des plus étonnants. En tournée partout en France, ils feront une halte à Mons en Barœul avec leurs instruments recyclés et leur programme de reprises qui va déménager !

RETOUR VERS LE... CINÉMA

Les spectateurs pourront de nouveau goûter aux joies du cinéma avec la diffusion de la touchante comédie dramatique **En Fanfare**. Durant les vacances d'automne, les enfants pourront également s'essayer à un stage de cinéma. Avec une soirée de restitution des travaux des graines de réalisateurs ! Mons en Barœul, terre de tournage et peut-être de futurs cinéastes !

APPEL À DANSER



Le 27 septembre, soyez les acteurs de la fête ! Inscrivez-vous aux ateliers danse pour être les complices de l'événement en écrivant à : reservation@monsenbaroeul.fr :

- ✓ Pour les plus jeunes > le 27/09 à 15h (éco-parc du Barœul) pour préparer la déambulation Be Hop .
- ✓ Pour les + 16 ans > les 20/09 et 27/09 de 9h30 à 12h30 (Allende) pour préparer le Bal chorégraphique.

FAITES LE PLEIN DE CULTURE !

Toute la programmation culturelle (bibliothèque, conservatoire et espace Allende) est réunie dans l'agenda distribué dans vos boîtes et disponible en ligne sur le site ou en scannant ce QR-Code.



DITES-LE AVEC DES FLEURS !

En juin, la Ville accueillait le jury du label "Villes et Villages Fleuris". Cette année, 133 communes des Hauts-de-France étaient auditées par des experts (paysagistes, apiculteurs...) pour décerner un nombre de fleurs symbolisant le travail réalisé sur les milieux urbains et la préservation de la biodiversité.

Mons en Barœul était, en juin, la deuxième étape du jury du label "Villes et Villages Fleuris". Durant l'été, ses membres, experts des espaces verts, ont audité 133 communes des Hauts-de-France pour décerner un nombre de fleurs qui symbolise bien plus que le simple fleurissement à l'ancienne. Désormais, ce label valorise aussi les démarches liées au développement de la nature en ville et la préservation de la biodiversité. En 2022, la Ville a décroché sa 3^e fleur sur une échelle maximale de 4. À Mons, le développement et l'entretien des espaces verts est réalisé par les services municipaux, avec peu d'externalisation. Pour eux, ce label est une reconnaissance et une motivation.

Les agents du Service Milieu Urbain et Biodiversité de la Ville accompagnés de partenaires (apiculteur, enseignant à l'École Nationale Supérieure d'Architecture et de Paysage de Lille, agent de la SAEM Ville Renouvelée...) et d'élus ont présenté, tour à tour, durant le parcours de visite, différents travaux et expérimentations réalisés dans la ville. Les haltes permettaient d'explorer les expérimentations en cours sur le territoire communal : espace Coty, parc des Sarts, plaine de jeux des Acacias, arboretum Elzéard Bouffier, cimetière, éco-parc du Barœul...

Les décisions du jury seront annoncées dans le courant du mois d'octobre.



Un parcours de visite a été proposé au jury des « Villes et Villages fleuris » pour explorer les expérimentations réalisées en matière de milieux urbains et biodiversité.



A LIRE

Le dossier de candidature est disponible en ligne en scannant ce QR-Code :



CENDRIERS URBAINS : DES MÉGOTS AU PLASTIQUE

Pour rendre la commune plus propre, Mons en Barœul lutte contre les déchets de cigarettes. La Ville a contractualisé avec l'éco-organisme Alcome. L'objectif ? Renforcer le nettoyage des espaces publics par la mise en place de collecteurs de mégots et bénéficier d'outils de sensibilisation.

La lutte contre les mégots, polluants des espaces publics, est un défi pour les villes. Pour réduire ces déchets de cigarettes jetées sur les espaces publics, Mons en Barœul s'est liée à l'éco-organisme Alcome depuis octobre 2024. Cette structure organise la gestion et le recyclage des déchets de cigarettes. Grâce à cette contractualisation, Alcome met à disposition de la Ville 22 cendriers urbains, 215 éteignoirs, des cendriers de poche et des supports de sensibilisation. Il apporte également un soutien financier pour renforcer le nettoyage de la commune.

Durant cet été, les cendriers urbains ont été installés en différents lieux de la ville. Ils permettent de récupérer facilement les mégots,

une fois les contenants pleins.

UN RECYCLAGE DES MÉGOTS

L'entreprise Keenat est la structure d'insertion qui assure la collecte des déchets de cigarettes. Proposée par Alcome, cette structure d'insertion a été choisie par la Ville pour ses valeurs environnementales et sociales. Les mégots sont transportés à vélo puis traités dans l'une des usines de recyclage situées en France. Ils sont ainsi transformés soit en plastique recyclable s'ils sont en bon état, soit en énergie si ce n'est pas le cas. Les mégots peuvent ainsi devenir des richesses. Afin qu'ils ne finissent plus dans l'environnement, jetez-les dans ces dispositifs dédiés !



Le prestataire retenu transforme les mégots récupérés dans les cendriers urbains.

LE SAVIEZ-VOUS ? Depuis le 1^{er} juillet, il est interdit de fumer dans certains lieux de l'espace public comme les parcs et jardins publics, les plages bordant des eaux de baignade, les abribus et zones couvertes d'attente des voyageurs, les abords d'écoles, collèges, lycées et autres lieux destinés à l'accueil, la formation ou l'hébergement de mineurs ainsi que tous les espaces ouverts et abords de bibliothèques, piscines, stades et installations sportives.

PROPRETÉ EN VILLE : C'EST MIEUX ENSEMBLE



INFORMATIONS

Pour en savoir plus sur Mons Clean Up Day, rendez-vous sur l'agenda du site de la Ville, l'agenda culturel ou en scannant le QR Code :



La propreté à Mons en Barœul, comment y contribuer ? La Ville organise quatre temps forts pour vous donner plein d'idées à l'occasion du **World Clean Up Day** ! Un événement mondial consacré à rendre la planète plus propre avec la présence exceptionnelle de **Wonder Clean Girl** qui mettra ses super pouvoirs à votre service.

Le **13 septembre de 9h à 12h30**, les habitants seront conviés à participer à **"une fresque des déchets"** (sur inscription), animée par la MEL avec pour objectif de repartir avec des idées plein les poches pour améliorer ses pratiques de tri et lutter contre le gaspillage...

Le **20 septembre de 9h à 12h**, Wonder Clean Girl accueillera les habitants inscrits à la matinée de ramassage collectif pour rendre la ville encore

plus propre. Les participants seront récompensés avec une entrée pour le spectacle burlesque **Climax** programmé le **24 septembre à 19h** à l'espace culturel Allende et les remerciements éternels de la super-héroïne !

Le **20 septembre de 14h à 17h**, les habitants pourront enfin faire le plein d'informations dans le village **Mons Clean Up Day** organisé près du centre social Imagine autour de 3 grands thèmes "Désencombrer sa tête et son logement", "Recycler et valoriser ses déchets" et "Observer et prendre soin de son environnement". La Ville fera également appel à la générosité des Monsois en organisant une donnerie de petits équipements (vaisselle, meubles, vêtements...) en bon état qui seront distribués aux personnes en difficulté et dans les associations caritatives.

UNE NOUVELLE ÈRE POUR LE CAFÉ DE LA MAIRIE

C'est bientôt ouvert ? » est sans aucun doute la question qu'ont le plus entendue Antoine et Pauline Vanhoutte alors qu'ils préparaient l'ouverture de leur restaurant et bar : "Le Café de la Mairie", 106 rue du Général de Gaulle. « *Nous reprenons le nom d'origine, et pour les gens du quartier, c'est une joie de retrouver une brasserie qui leur rappelle le lieu historique* », explique Antoine, co-gérant avec sa femme Pauline. Les premiers verres à la santé du commerce ont été levés dès le début de l'été avec des Monsois heureux de retrouver leur café, terrasse en prime !

UNE PINCÉE D'HISTOIRE LOCALE

Pour le couple loossois, le local a été un coup de cœur dès la première visite. « *Un lieu chargé de souvenirs que nous ont raconté les amateurs d'histoire locale. Jeanne Parmentier a tenu ce café, caché des aviateurs*

anglais... Et c'est dans le grenier qu'ont été écrites les premières pages de la Voix du Nord, alors journal de résistants. C'est incroyable ! », s'étonne encore le gérant, qui s'occupera du service. Avec un choix de banquettes couleur corail et des murs beige et vert, le couple fait un clin d'œil aux couleurs de la façade et plonge les convives dans l'histoire locale avec un mur constellé de photos anciennes qui appelleront à la découverte du patrimoine et des figures incontournables de Mons.

Voyageurs, formés à l'école hôtelière de Tourcoing, Pauline et Antoine ont amassé de nombreuses expériences qu'ils comptent bien mettre au profit des Monsois dans cette nouvelle aventure. « *En Australie, j'ai travaillé dans un steak house et les cuissons n'ont plus de secret pour moi ! Auparavant, j'ai eu une longue expérience dans un restaurant de poissons, explique Pauline qui sera la*



Pauline et Antoine se lancent dans une nouvelle aventure avec le Café de la Mairie !

cheffe-cuistot. On sera sur une carte accessible, simple et fraîche avec pièces de viande, poissons, plats végétariens et plat du jour pour les ouvertures du lundi au vendredi midi et des planches apéritives "modernes" pour les jeudi et vendredi soir. »

SOURAYA CROQUE SA VIE DE PÂTISSIÈRE À PLEINES DENTS



À 19 ans, Souraya est la gérante de la nouvelle boulangerie de la rue Cornaille.

Fermée depuis quelques mois, la boulangerie nommée "L'abeille", n'a désormais plus le bourdon. De nouveaux propriétaires ont investi les locaux du commerce situé 9 rue Cornaille, et ont ouvert mi-avril. Les initiales de la nouvelle gérante Souraya Mezroui sont désormais affichées sur la devanture : « *Ce n'est pas rien d'ouvrir sa boulangerie à 19 ans* », confie-t-elle.

Un enthousiasme généreux déborde de la cheffe-pâtissière bien entourée d'une équipe de vendeuses et boulangers : « *Je suis là pour servir les habitants de Mons !* ». La jeune femme compte bien proposer de jolies créations à croquer comme des gâteaux "trompe-l'œil", en parallèle des pains et viennoiseries. « *Mais*

pour le moment, je me concentre sur les classiques. Mon gâteau favori, c'est le fraisier », poursuit-elle en pointant la pâtisserie parmi les tartelettes et autres millefeuilles dont la préparation n'est pas un secret pour elle, diplômée de l'école hôtelière Médéric à Paris.

Fraîchement débarquée dans le Nord, c'est soutenue par sa soeur et son beau-frère qu'elle a décidé de se lancer dans l'aventure : « *Je suis tellement contente d'ouvrir une boulangerie. J'adore pâtisser. Depuis toute petite, c'est ma voie !* »

Des idées plein la tête, elle souhaite ramener du neuf dans le métier, faire des vidéos sur les réseaux sociaux... et donner envie aux clients de se régaler !

LES JOUETS MONSOIS PRENNENT LA ROUTE DE LA SOLIDARITÉ

Cette année, deux écoles élémentaires monsoises ont organisé des collectes de jouets au profit de l'association régionale Ludopital. L'objectif ? Récolter des jouets qui seront distribués à des enfants hospitalisés. Nous avons suivi cette "route des jouets".



Du point de collecte (1) à la préparation de commandes (4), en passant par le stockage (2) et le nettoyage (3), les jouets font quelques haltes sur la route avant d'arriver entre les mains d'un enfant hospitalisé.

Le repas terminé, un groupe d'élèves de l'école Hélène Boucher, encadrés par l'enseignante Amandine Devassine, se réunit pour la première fois dans une salle de stockage. La tâche est grande : trier les jouets apportés par leurs camarades. Depuis le printemps, l'établissement organise une collecte de jouets au profit de l'association Ludopital.

Sur les grands sacs floqués "CHU de Lille", ces jeunes de tous âges déposent les jouets selon les critères indiqués : état, taille inférieure à 30 cm, marquage CE, typologie (bébé, peluche, livres, puzzles et jeux de société). « Oh qu'il est mignon ! », s'émerveille une petite fille en déposant un singe musical. « C'est un nouveau départ pour ces jouets et aussi un apprentissage pour ces enfants qui font don de leurs jouets », explique Jean-Marc Brisys, bénévole pour l'association et référent sur le territoire comprenant Mons en Barœul.

DONNER DU COURAGE

Ces jouets, tout comme ceux réunis par le groupe scolaire La Paix, prendront bientôt la "route du jouet" : direction les locaux de l'association au Vert pré, à Roubaix. À l'origine ? Bernard Grimbert, manipulateur en imagerie médicale qui, pour donner du courage à un enfant angoissé par un soin, trouve le moyen de le distraire avec une voiture-jouet. L'enfant se calme.

L'idée de l'association est née : collecter des jouets pour donner du courage aux enfants hospitalisés. Créée en 1987, Ludopital distribue aujourd'hui près de 64 000 jouets par an dans près de 50 établissements hospitaliers du Nord, du Pas-de-Calais et de Belgique.

Arrivés dans des bacs de stockage, les

jouets sont de nouveau triés par les bénévoles de l'association : « neufs, ils sont réservés pour les grandes occasions : Noël, les anniversaires... En bon état, ils seront des jouets courage. Passables, ils sont envoyés dans des associations partenaires. Et en mauvais état, ils sont jetés. Mais cela n'arrive pas souvent », explique Roselyne, dans sa blouse ornée de peluches cousues à même le tissu. Les jouets passent entre les mains de bénévoles qui se chargent de nettoyer puis d'emballer les jouets qui sont ensuite triés, selon les commandes des hôpitaux. « Ils seront distribués par les soignants en fonction des soins apportés », ajoute Jean-Marc Brisys. Les jouets neufs sont, quant à eux, stockés dans la salle des "associées du père Noël" dont le bonheur est d'imaginer le sourire des enfants qui reçoivent les cadeaux, le 25 décembre.

Certainement les mêmes sourires que ceux des enfants monsois qui redécouvrent les jouets au départ de cette route de la solidarité. Jean-Marc Brisys reprendra d'ailleurs son bâton de pèlerin pour mobiliser d'autres écoles élémentaires mais aussi des collègues. « On manque de jeux et jouets pour les bébés ou les adolescents... » L'occasion pour de jeunes Monsois de faire l'expérience de la solidarité envers les enfants hospitalisés.

INFORMATION

Vous souhaitez faire un don ? Vous pouvez contacter l'association via le site www.ludopital.fr

Les jouets partiront sur la route des jouets. Les dons financiers servent à acheter des jouets neufs ou réaliser des actions dans les établissements : achats d'aquarium, aménagements décoratifs et apaisants...

UNE PLONGÉE DANS LES PROFONDEURS MARINES

Durant l'été, les aînés monsois peuvent participer à l'une des "sorties de l'été", parmi les propositions de randonnées, découvertes musicales, visites... En mai et juin dernier, certains ont opté pour la sortie à Nausicaá. Nous les avons suivis !

Il est 8h et sur la place du Maréchal Lyautey, c'est l'effervescence : des dizaines d'aînés monsois, entre amis, en couple ou solo, se rassemblent, pique-nique à la main pour monter dans les deux autocars, cap sur Boulogne-sur-Mer et Nausicaá ! Claudine et Nicole ont hâte d'aller y admirer les animaux marins : raies, poissons exotiques « *Quand je travaillais dans une structure pour handicapés, il y avait un aquarium. On proposait aux jeunes de s'asseoir devant lorsqu'ils étaient stressés. Ça leur faisait beaucoup de bien.* »

« *Ne vous perdez pas dans les aquariums, on doit tous vous ramener chez vous ce soir* », plaisante le Maire en les accueillant avant leur départ. Et d'ajouter : « *Cette visite sera très intéressante. Dans cet aquarium, le plus grand d'Europe, vous allez en apprendre beaucoup sur la biodiversité, à l'heure où elle est souvent menacée par l'activité humaine, les déchets...* »

ENTRE AQUARIUM ET PLAGE

Deux heures plus tard, le groupe est sur les starting-blocks pour graver les marches du site et explorer les trois grandes zones d'exposition de l'équipement, donnant à voir près de 24 000 animaux marins. Certains se programment déjà une promenade le long de la côte boulonnaise après la visite, comme Pierre : « *J'adore la*



La raie manta était la star pour beaucoup de Monsois.

mer, je passe tous les ans quelques mois en Bretagne. » Au milieu des enfants, certains ne résistent pas à l'idée de se faire photographier dans la mâchoire préhistorique du mégalodon avant de s'extasier devant un bal des méduses.

« *10 000 m³ d'eau dans l'aquarium !* » : Nicole mitraille les informations pour ne pas en perdre une miette. « *Ce que j'ai préféré, ce sont les manchots !* », commente-t-elle. D'autres viennent et reviennent dans le tunnel, hypnotisés et fascinés par le spectacle donné

par la raie manta qui semble leur sourire. Le grand tour terminé et le pique-nique avalé, des groupes d'aînés optent pour un bol d'air marin. Une chance : Nausicaá se trouve juste à côté de la mer.

18h30, les bus sont de retour. Certains aînés sont déposés près de leur domicile tandis que d'autres récupèrent leur voiture au point d'arrivée. Et comme beaucoup, Alain, sourire aux lèvres, est ravi d'avoir passé en bonne compagnie « *une journée top !* »



FAITES LE PLEIN D'ACTIVITÉS EN OCTOBRE !

Durant le mois d'octobre, les aînés pourront profiter des activités proposées à l'occasion du "Mois Bleu". Information et inscription auprès du CCAS, 23 bis rue du Maréchal Lyautey.

JE VIS DEPUIS 92 ANS DANS LA MÊME MAISON MONSOISE

Ancré dans l'ancien Mons, Pierre Pottier vit dans une maison qui a accompagné ses aieuls et qui l'a vu naître en 1933. Les murs de la bâtisse ont de nombreuses histoires qu'il a bien voulu nous raconter.



Pierre Pottier nous a reçu dans sa maison de l'ancien Mons ; il y est né en 1933 et, d'emblée, il nous montre l'endroit précis de la maison où il a vu le jour : dans son salon, sous la fenêtre. Cette maison ainsi que la maison voisine sont des biens de famille depuis plus longtemps encore. Ses grands-parents et grands-oncles y tenaient une boutique de tailleur avec l'atelier à l'étage. Elle a hébergé plusieurs générations de Pottier, et Pierre Pottier y a toujours résidé jusqu'à aujourd'hui.

CERF-VOLANT ET COMBATS DE COQ

Malgré le décès prématuré de sa maman dont les peintures couvrent toujours les murs du salon, Pierre Pottier a une enfance sans histoire entouré de ses grands-parents. Il fréquente l'école Saint-Honoré puis le collège Ozaman. Il va jouer au cerf-volant dans les prés au bout de la rue Pasteur, assiste à des combats de coqs à l'étage du Saint-Pierre. Plus tard, avec son père et ses grands-parents musiciens, il participera à l'Harmonie municipale, assistera aux répétitions au restaurant « Le drapeau » et jouera sur le kiosque installé les jours de fête derrière le Monument aux Morts.

Il s'initie également à l'imprimerie avec son père, dont c'est le métier qu'il fera sien. En mai 1940, son père est fait prisonnier. Il devra se contenter de l'échange de quelques lettres et colis et il ne le reverra que 5 ans plus tard. Par un curieux hasard, ce dernier est affecté en Allemagne dans une poterie.

M. Pottier n'a pas gardé de souvenirs très marquants de cette période si ce n'est les récitals de piano donnés le



Repas organisé dans la salle du Café de la Mairie, après guerre. M. Pottier est au premier plan à gauche.



Pierre Pottier n'hésite pas à s'éloigner de la petite montagne de Mons pour en explorer d'autres comme celles de Haute-Savoie.

dimanche par un gradé allemand logé chez ses grands-parents maternels, dans une chambre réquisitionnée. Après la guerre, il apprend la typographie et la composition sur le marbre avec les caractères de plomb ; il épate ses camarades en imprimant ses devoirs.

« LE PLUS BEAU GARÇON DE MONS »

Après ces 2 ans de service militaire, il entre comme typographe à « Nord-Matin » puis jusqu'à sa retraite à la « Voix du Nord ». Un travail de nuit que parfois il doublonne dans l'après-midi. Il s'adapte à toutes les évolutions technologiques de ce métier au point d'acquiescer une certaine maîtrise des outils informatiques. C'est d'ailleurs à M. Pottier qu'est confié le soin de taper et de mettre en page le bulletin bisannuel de l'Association des anciens combattants.

M. Pottier a vu les commerces de la rue du Général de Gaulle se raréfier au fil des années. Il n'a pas prêté grande attention à la construction de la ZUP. Depuis, la ville et son quartier ont changé mais il est toujours là, celui que son coiffeur Braconnier surnommait amicalement dans les années 50 : « le plus beau garçon de Mons en Barœul ».

HICHAM HAMROUNI CULTIVE LA PASSION DU JIU-JITSU BRÉSILIEN



Vice-champion d'Europe de jiu-jitsu brésilien en 2017, champion du London Open en 2017, vice-champion d'Europe Naga grappling en 2017... sont quelques-uns des titres de l'athlète monsois.

Ce combat au championnat du monde en Pologne, je l'ai fait pour mon quartier Coty », souligne Hicham Hamrouni, revenu vice-champion dans sa catégorie poids lourd + 100 kg. Depuis 20 ans, cet éducateur jeune de l'association de prévention Azimuts pratique le jiu-jitsu brésilien. Une discipline qui mêle le judo et la lutte et dans laquelle il a plusieurs fois décroché la médaille de champion, soutenu par des partenaires locaux comme Caramel, Imagine...

À chaque combat, il a une pensée pour ses racines : le quartier Coty. « J'habitais à l'entrée 1 du bâtiment Coty. J'y ai vécu beaucoup de bons moments. Le plus étonnant, c'est que l'entrée voisine était occupée à l'époque par l'association Azimuts... J'ai entrepris mes premières actions citoyennes et environnementales pour mettre en place une zone canine avec la Ville. Aujourd'hui je travaille chez Azimuts et je fais connaître le jiu-jitsu aux jeunes que je côtoie ! », raconte-t-il, heureux de transmettre sa passion aux jeunes.

Pour Hicham, le jiu-jitsu est devenu un outil puissant dans son travail. « Je suis connu pour pratiquer cette discipline. À

la demande de structures, j'organise même des petites initiations. Souvent, les animateurs notent que les jeunes sont plus calmes après les ateliers. Le jiu-jitsu permet de se défouler, d'évacuer les colères dans un cadre, avec des règles », explique-il.

UNE DISCIPLINE QUI FAIT DES ÉMULES

Dans son bureau, les différentes médailles de champion et le maillot constellé de soutiens sont une fierté mais aussi un moyen d'interagir avec les jeunes : « Ils posent des questions sur la discipline et de fil en aiguille, on parle d'autres sujets. Cela permet de créer une relation de confiance. » L'éducateur a d'ailleurs fait des émules : « J'avais animé en 2023 un camp sportif au Portugal dans lequel des jeunes se sont révélés et ils pratiquent aujourd'hui dans le club de jiu-jitsu IVAI à Villeneuve d'Ascq dont je suis membre. Cela leur apporte de l'assurance, de la confiance... ». À Mons en Barœul, Hicham a déjà organisé des ateliers de self-défense dans le cadre d'un projet avec les collègues et il espère bien créer un club de jiu-jitsu brésilien monsois.



Illustration du projet de dojo.
Crédit : @Atelier o-s architectes

Judo, taekwondo ou futures associations de disciplines d'arts martiaux se réjouissent à la perspective de s'entraîner dans le nouveau dojo, boulevard Pierre Mendès France. Les travaux du site inscrits dans le programme de rénovation urbaine de la ville sont lancés. Fort de ses expériences de réhabilitations ou de constructions sportives, l'atelier O-S Architectes a été choisi pour dessiner ce projet, voisin des jardins partagés. Avec sa robe de bois et sa coiffe de panneaux photovoltaïques, le bâtiment vise une qualité environnementale et paysagère. Le programme de l'opération s'élève à 5 millions d'euros avec des cofinancements de l'Etat (640 000€), l'Agence nationale pour la Rénovation urbaine (875 000 €), la Région Hauts-de-France (700 000 €) et de la Métropole Européenne de Lille (1 019 563 € au titre du fonds de concours "équipements sportifs" et 6 971 € au titre du fonds de concours "transition énergétique et bas carbone du patrimoine communal"). L'équipement devrait être livré en septembre 2027.

CHANTIER

PROCUREZ-VOUS L'ANNUAIRE !

Trouvez une activité qui vous fera vibrer ! L'annuaire des associations 2025 est publié ! Rendez-vous le samedi 13 septembre pour vous le procurer ou lors de la "Fête du Sport et des assos" ou en scannant ce QR-Code :



EXPLOREZ LE PATRIMOINE ARCHITECTURAL DE MONS !



Et si vous profitez des Journées européennes du patrimoine pour (re)découvrir la ville ? Du 19 au 21 septembre, l'association Chapelles & Co et l'Association Historique de Mons en Barœul se mobilisent pour vous concocter un programme de visites monsois. Durant tout un week-end, vous pourrez (re)découvrir :

- trois maisons d'exception : le Vert Cottage, la Villa Saint-Luc et la Villa Oniri ;
- le Fort de Mons ;
- la Chapelle Sainte-Thérèse

Vous pourrez aussi découvrir le nouveau parcours en l'honneur de l'architecte monsois Gabriel Pagnerre, projet lauréat du Budget Participatif Monsois 2024 ou encore l'exposition « Les commerces d'antan ». Plus d'information sur le site de la ville : www.monsenbaroeul.fr

ILÉVIA : DES TARIFS ADAPTÉS POUR LES ÂÎNES DE PLUS DE 65 ANS

Une convention avec la société de transport Ilévia permet aux Monsois âgés de 65 ans (au jour de la démarche) et n'étant pas imposables (ou payant moins de 300 € d'impôts sur le revenu) de bénéficier de tarifs adaptés pour les transports en commun. La prochaine campagne de mise à jour des profils débutera en novembre 2025. Pour bénéficier de tarifs réduits sur les abonnements ou trajets ponctuels, il faudra vous présenter à la mairie provisoire, 23 bis rue du Maréchal Lyautey, et présenter des pièces justificatives : titre d'identité avec photo, avis d'imposition 2025 (sur les revenus 2024) justifiant que les conditions de revenu sont réunies, carte Pass Pass personnelle. Une fois le profil chargé sur la carte Pass Pass (carte de transport Ilévia), le bénéficiaire pourra acheter ses abonnements en agence ou aux bornes automatiques Ilévia. Les aînés qui ne possèdent pas encore de carte "Pass Pass" doivent en faire la demande dans une agence Ilévia, sur le site web ilevia.fr ou par courrier adressé à Ilévia. Si les conditions sont remplies, l'utilisateur verra appliquer directement le tarif réduit, sans avoir besoin de revenir en mairie.

DE JOLIES PLUMES RÉCOMPENSÉES À L'ÉCOLE HÉLÈNE BOUCHER



Quelle fierté pour des jeunes plumes de l'école élémentaire Hélène Boucher ! Leur journal "Les nouvelles d'Hélène Boucher" a obtenu le prix du jury au concours Mediatiks organisé

par le Centre pour l'éducation aux médias et à l'information (Clemi). Près d'une centaine d'établissements des Hauts-de-France étaient en lice. Les jeunes Monsois ont été récompensés lors d'une cérémonie à Valenciennes et ont pu visiter les studios du média "Ici Nord" ! Une initiative qui fera peut-être grandir des vocations dans le monde journalistique. Bravo à eux !

4 PROJETS LAURÉATS DU BUDGET PARTICIPATIF MONSOIS 2025



Début juillet, les projets lauréats du Budget Participatif Monsois ont été dévoilés. Tout au long du mois de juin, les Monsois, dès l'âge de 10 ans, ont pu voter pour leur projet coup de cœur parmi les 9 idées mises au vote. Au total, plus de 1 000 votes ont été comptabilisés. Un record depuis le démarrage de Mons Budget Participatif ! "Petits et grands au parc des Acacias" arrive en tête avec 249 votes. "Le frigo solidaire" est en deuxième place avec 150 votes. "La Balade dans le temps" se place en troisième position avec 131 votes. "Les copains du Fort" arrive juste derrière avec 130 votes. Les 4 lauréats verront leur projet soutenu à hauteur du montant annoncé et installé dans la ville. Bravo aux lauréats mais aussi à tous les porteurs de projet qui se sont mobilisés pour défendre leur projet, et à toutes les Monsoises et les Monsois qui ont participé au succès de cette 4^e édition ! Plus d'information sur le site : jeparticipe.monsenbaroeul.fr

C'EST BON À SAVOIR

À l'approche d'élections, il n'est peut-être pas inutile de rappeler quelques règles et principes que doivent appliquer les collectivités territoriales (CT).

- Les dépenses et recettes des CT se décomposent en 2 sections : le fonctionnement regroupant la vie ordinaire de la collectivité (achats du quotidien, salaires, fluides...) et l'investissement regroupant ce qui relève du patrimoine communal (création, maintenance d'équipements...).

- Il est interdit aux CT d'emprunter pour leur fonctionnement ; la section de fonctionnement doit donc être au minimum équilibrée.

- Les CT peuvent emprunter pour leurs investissements mais elles doivent, dès lors, dégager sur leur fonctionnement de quoi couvrir les intérêts d'emprunt.

- Dès lors, les CT ne peuvent pas se retrouver dans la situation de l'État dont la dette n'est pas limitée.

- Depuis 50 ans, notre Ville préfinance ses investissements sans emprunter (0 dette) ce qui a comme avantage de ne pas avoir à s'acquitter de charges d'intérêts.

- Tout service public induit des charges de fonctionnement qu'il faut couvrir ; rien n'est jamais gratuit !

- Ces services sont financés par les règlements des usagers, par des partenaires comme la CAF et par l'effet de mutualisation que constitue la fiscalité (aujourd'hui limitée à la taxe foncière payée par les propriétaires).

- N'étant pas des services marchands, leurs tarifications ne couvrent jamais la totalité des dépenses. Parfois, le taux de couverture (recettes tarifaires/coût de revient) est inférieur à 10 % ; pour la restauration scolaire, les règlements des familles couvrent en moyenne un tiers du coût de revient des repas. Au final, qu'ils soient ou non utilisateurs, tous les contribuables supportent, par la fiscalité, une quote-part du coût des services.

- À Mons, la part de la Taxe Foncière représente de l'ordre de 25 % de nos recettes. Ainsi, si on voulait, par ce moyen, obtenir une augmentation de 1 % de nos recettes, il faudrait augmenter cette taxe de 4 %.

- La commune n'est ni propriétaire, ni gestionnaire des logements sociaux de son territoire ; elle ne décide pas des attributions. La Ville est néanmoins un interlocuteur essentiel dans la relation avec les bailleurs.

[Les textes ci-dessous sont rédigés sous la seule responsabilité de leurs auteurs.]

- Les CT doivent respecter impérativement différents codes très rigoureux : code de l'urbanisme, code des marchés publics, code de la fonction publique territoriale. Ces règlements assurent transparence et équité. Un maire ne peut pas faire ce qu'il a envie ni interdire ce dont il n'a pas ! Constructions, achats, emploi... il doit veiller au respect de ces réglementations.

- Les CT peuvent contractualiser des opérations avec différents partenaires ; ces conventions sont des engagements et on ne peut les remettre en cause unilatéralement. C'est notamment le cas pour le programme de rénovation urbaine (ANRU) qui est en cours (fin prévue en 2030).

- Certaines compétences relèvent de l'échelon intercommunal (la voirie, l'assainissement, les transports publics, les déchets, l'économie...). Les services de la MEL et ceux de la commune travaillent le plus possible ensemble en amont et durant l'exécution des travaux.

L'action municipale est encadrée par ces contraintes techniques et financières. Aucune proposition sérieuse et crédible ne peut faire comme si elles n'existaient pas.

Rudy Elegeest,

Maire de Mons en Barœul

Conseiller au Bureau de la Métropole Européenne de Lille

ENVIRONNEMENT : ARRÊTONS DE RECULER

Episodes de canicule, sommet sur la pollution plastique, incendies, et feuilletton sur la loi Duplomb : la question climatique et environnementale a été au cœur de notre été.

Si, à l'heure où nous écrivons cette tribune, mi-août, l'issue pour ces séquences n'est pas connue, il reste que nous pouvons déjà nous féliciter de la décision du Conseil Constitutionnel de censurer pour partie la loi Duplomb notamment sur l'article 2 permettant la réintroduction de l'acétamipride.

Plus de deux millions de citoyens ont dit combien cette loi ne répondait pas aux défis d'une production agricole respectueuse du vivant, d'une alimentation saine.

La loi ne peut opposer rentabilité pour les agriculteurs et préservation de la biodiversité et de la santé pour chacun.

À Mons en Barœul, cette dernière est au cœur de notre engagement depuis des années. Ainsi avons-nous mis en place des mesures visant à préserver la santé des Monsois et la biodiversité (absence de produits phytosanitaires,

création d'un arborétum, gestion différenciée des espaces, du bio et du local dans les assiettes...).

Penser globalement, agir localement proclamait-on il y a quelques années. Il est urgent que la pensée « globale » de notre gouvernement ne vienne pas entraver les efforts engagés par les collectivités pour agir au mieux de la préservation de l'environnement.

Groupe socialiste.

Diana Da Conceição, Cédric Bloume,

Baptiste Ménard, Mélanie Corplet,

Marie-Louise Gonzalez

→ UN NOUVEAU SOUFFLE À MONS

DENSIFICATION DU CENTRE-VILLE : LES MONSOISES ET LES MONSOIS AURONT LE DERNIER MOT !

Le projet de nouveau centre-ville du maire prévoit plus de 10 nouveaux bâtiments, beaucoup de taille importante. Cela s'ajoute aux nombreux projets immobiliers passés et en cours hors périmètre ANRU. Le maire a distribué un document de 20 pages dans nos boîtes aux lettres pour "expliquer" aux Monsois.

La performance est remarquable : aucun sujet concret n'est abordé ! Quelle taille et forme des bâtiments ? Quel trafic automobile en plus ? Les logements seront-ils abordables pour les Monsoises et les Monsois ? Quel impact du béton sur les îlots de chaleur ? Quelle densité pour le quartier ? À la place, de vieilles photos, des dessins trompeurs où tout est vert, et des petites grues pour montrer les futurs projets. La réalité nous la connaissons depuis trop longtemps : Mons aura de nouveau droit à un projet en noir et blanc, allant du gris béton au noir laqué. Bonjour tristesse !

Ce projet doit être revu. C'est possible, puisque le document indique que l'immeuble de bureaux ne sera peut-être pas réalisé et le nombre de nouveaux logements varie d'une réunion à l'autre. Contrairement à ce que prétend le maire, il y a donc des marges de manoeuvre.

Ce projet est excessif. Nous proposons au contraire un projet maîtrisé, avec des nouveaux logements et un vrai parc pour respirer, au moins deux fois plus grand. Les Monsoises et les Monsois auront le dernier mot lors des prochaines élections municipales de mars 2026 !

Un Nouveau Souffle à Mons,

<http://www.nouveau-souffle-mons.fr>

Timothée Lebon, Ghislaine Beauvois, Marc Toutin,

Kévin Vaillant, Philippe Duchamp

10 SEPTEMBRE 10H30 L'HEURE DU CONTE

> FORT DE MONS
Ainsi conte, conte, conte, le petit bibliothécaire qui vous donne rendez-vous pour un joyeux moment de lecture. Durée : 30min. Dès 3 ans. Gratuit dans la limite des places disponibles.
Information : bibliotheque@ville-mons-en-baroeul.fr

13 SEPTEMBRE 9H30-13H FRESQUE DES DÉCHETS

> ESPACE CULTUREL ALLENDE
Comment améliorer ses pratiques de tri ? Repartez avec des idées plein les poches en participant à "une fresque des déchets" ! (sur inscription). Inscription : 03 28 77 44 35
reservation@monsenbaroeul.fr

13 SEPTEMBRE 13H30-17H30 FÊTE DU SPORT ET DES ASSOCIATIONS

> ÉCO-PARC DU BAROEUL
Venez découvrir les différents clubs de sport et les associations de la ville. Du badminton au twirling, des activités musicales aux actions solidaires... Trouvez le loisir dans lequel vous investir !

20 & 21 SEPTEMBRE

JOURNÉES DU PATRIMOINE MONSOIS

Et si vous (re)découvriez la ville le temps d'un week-end ? Visites, inauguration d'un parcours "Pagnerre", visite du Fort... Gratuit.
Information et réservation : 03 59 57 94 00 ou reservation.lilletourism.com et détail du programme sur : www.monsenbaroeul.fr

20 SEPTEMBRE 9H-12H & 14H-17H RAMASSAGE COLLECTIF & MONS

> LE LIEN
La propreté de la ville, c'est l'affaire de Wonder Clean Girl ! Venez l'aider en contribuant à rendre la Ville plus propre et vous gagnerez des places pour le spectacle "Climax", le 24 septembre à l'espace culturel Allende. Information et inscription : app.trash-spotter.green/trash-event/3914

> BOULEVARD PIERRE MENDÈS-FRANCE
Comment recycle-t-on ? Comment moins gaspiller ? Comment trier ? Le village Mons Clean Up Day est fait pour vous donner toutes ces informations ! Une donnerie sera également organisée pour récolter des petits équipements à destination de personnes en difficulté.

21 SEPTEMBRE 15H-19H30 RENTÉE CULTURELLE AVEC LE BAROUF DES FABRIQUES

> FORT DE MONS
Venez fêter l'ouverture de la saison culturelle avec le Barouf des Fabriques ! À l'occasion des 20 ans du réseau des Fabriques culturelles, la Maison Folie du Fort de Mons vous accueille pour une série de spectacles à vivre en famille... Gratuit.

21 SEPTEMBRE 14H-18H BOURSE AUX LIVRES

> FORT DE MONS
En 2025, la bibliothèque fait son grand désherbage de rentrée et donne rendez-vous à tous les mordus de livres pour sa Bourse aux livres ! 1€ le livre.

27 SEPTEMBRE 19H30-MINUIT FIESTA ALLENDE !

> ÉCO-PARC DU BAROEUL VERS ALLENDE

Venez fêter la réouverture de l'Espace culturel Allende avec un grand événement participatif sous le signe de la danse ! Au programme : déambulation futuriste avec Be Hop, bal chorégraphique et DJ set. Gratuit.

4 OCTOBRE 18H15 CONCERT LIVE ENTRE LES LIVRES

> FORT DE MONS
Dans le cadre de "Live entre les livres", la bibliothèque vous invite à un concert de Maël Isaac, harpiste électro. Gratuit.

11 OCTOBRE 10H-12H & 14H-20H NUIT DES BIBLIOTHÈQUES

> FORT DE MONS
La Bibliothèque vous invite pour une journée « Fiesta » avec des animations tout au long de la journée ! Un programme détaillé à retrouver sur le site de la bibliothèque. Gratuit.

18 & 19 OCTOBRE FÊTE DE LA SAINT-LUC JOURNÉES NATIONALES DE L'ARCHITECTURE

> VILLA SAINT-LUC
Visites commentées de la Villa Saint-Luc à 9H30, à 10H45 et à 12H (Accès libre sur inscription)
Samedi 18 à 19H : concert de musique classique. Réservation : Facebook et Instagram : [villasaintlucmonsbaroeul](https://www.facebook.com/villasaintlucmonsbaroeul)

SUIVEZ L'ACTUALITÉ SUR
NOS SITE ET NOS RÉSEAUX



monsbaroeul.fr

SEPT > OCT 2025

AGENDA

VOUS ÊTES BIEN À
MONS
EN BARCEUL



RENDEZ-VOUS
SUR LE SITE
mosenbaroeul.bibenligne.fr



ÉVASION GRATUITE* À LA BIBLIOTHÈQUE!

*pour tous les Monsois, quel que soit leur âge,
à partir du 1^{er} septembre 2025, sur présentation d'un justificatif de domicile lors de l'inscription.

**Le
Fort**
BIBLIOTHÈQUE